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ЕСТЬ ПРОЕКТ!

С 19 апреля в Алтайском 
госуниверситете начал ра-

боту крупнейший науч-
ный форум молодых уче-

ных «Дни молодежной 
науки». Программа фору-
ма включает более 20 ме-

роприятий, среди них 
научно-практические кон-
ференции, мастер-классы, 
студенческие олимпиады, 
конкурсы научных работ, 

выставки научно-техниче-
ского и художественного 

творчества разного уровня.
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В день открытия форума про-
шла  стратегическая сессия мо-
лодых ученых, участвующих в 
проектах программы развития 
АлтГУ «Приоритет-2030». С при-
ветственным словом к ученым 
обратился проректор по научно-
му и инновационному развитию 
д-р геогр. наук Александр Нико-
лаевич Дунец:

– Сегодня у нас начинаются 
Дни молодежной науки, и одно 
из ключевых мероприятий, ко-
торое мы проводим в этом году 
впервые, – стратегическая сес-
сия молодых ученых, которые 
участвуют в программе «Прио-
ритет-2030». Проекты вносят не-
оценимый вклад в развитие Ал-
тайского госуниверситета. Наш 
университет вошел в програм-
му стратегического лидерства, 
в соответствии с которой мы 
определили ведущие и наиболее 
привлекательные научно-обра-
зовательные направления, ко-
торые обусловлены спецификой 
Алтайского края. Среди них три 
стратегических проекта: проект 

«АгроБиоТех», который посвящен 
исследованиям в области земле-
делия; проект «Агроэкосистемы» 
– вопросы сохранения и развития 
природоподобных технологий; 
проект «Здоровьесбережение» 
– создание программ по  сохра-
нению здоровья жителей Алтай-
ского края и всех тех, кто к нам 
приезжает с целью оздоровления. 
Это лишь часть проектов, зада-
чи поставлены амбициозные, все 
они требуют включенной работы 
молодых специалистов. Сегодня 
мы сможем обсудить ведущие на-
правления научной деятельности 
АлтГУ, в частности поговорить о 
том, как сделать, чтобы проекты 
были интересны региональным 
заказчикам, а также понять, как 
еще завлечь молодежь в науку.

Каждому из участников сессии 
была предоставлена возможность 
представить свой проект, расска-
зать о полученных результатах и 
получить обратную связь от кол-
лег-ученых. Свои проекты пред-

ставили: Наталья Викторовна 
Биттер, заведующая кафедрой ре-
креационной географии, сервиса, 
туризма и гостеприимства, руко-
водитель проекта «Здоровьесбе-
режение населения: эффективные 
технологии и продукты в лечеб-
но-оздоровительной и курортной 
сфере Алтайского региона»; Анна 
Сергеевна Кузьмина, заведующая 
кафедрой клинической психоло-
гии, руководитель проекта «Тер-
ритория здоровья: сетевой обра-
зовательный проект»; Татьяна 
Викторовна Байкалова, директор 
Института географии, руководи-
тель стратпроекта «Инновацион-
ные технологические решения и 
продукты для устойчивого раз-
вития сельского хозяйства – Аг-
роБиоТех»; Людмила Евгеньевна 
Долгачева, преподаватель кафе-
дры физической географии и ге-
оинформационных систем, ру-
ководитель проекта «Цифровое 
картографическое обеспечение 
лесохозяйственных комплексов 

в целях рационального приро-
допользования»; Алексей Влади-
мирович Ваганов, ведущий науч-
ный сотрудник Южно-Сибирского 
ботанического сада, доцент ка-
федры ботаники, руководитель 
стратегического проекта «Агро-
модели природно-экологического 
каркаса уникального биоразноо-
бразия Алтайского края».

При этом на сессии, помимо 
именитых ученых АлтГУ, были  
магистранты и аспиранты: аспи-
рант ИББ Анастасия Максимовна 
Колтунова с проектом «Молеку-
лярная ботаника. ДНК-баркодинг 
хозяйственно-ценных и лекар-
ственных растений»; магистрант 
ИББ, инженер-лаборант кафедры 
ботаники Елизавета Алексеевна 
Конушкина с проектом «Репро-
дуктивная биология ледвенца 
рогатого (Lotus corniculstus L.) и 
оценка перспектив его исполь-
зования в семеноводстве и кор-
мопроизводстве»; магистрант 
ИМИТ Захар Валерьевич Пока-

лякин с проектом «Биоклимати-
ческое моделирование: методы 
машинного обучения в исследо-
вании биоразнообразия».

В конце сессии докладчикам 
торжественно вручили сертифи-
каты участников форума. Сегод-
ня начала свою работу и регио-
нальная площадка «Вернадский 
– Алтайский край» Международ-
ного научного форума студен-
тов, аспирантов и молодых уче-
ных «Ломоносов-2023». А также 
состоялась публичная лекция 
д-ра философских наук, профес-
сора кафедры медиакоммуника-
ций, технологий рекламы и свя-
зей с общественностью Натальи 
Васильевны Халиной «От Евразии 
к Афроазии: циклический дрейф 
ментальных материков». 

Ознакомиться с полной про-
граммой мероприятий форума 
можно на сайте asu.ru.

Алина ФОМЕНКО
Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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РЕКТОРАТ

НАУКА – В ПРИОРИТЕТЕ

17 апреля состоялось за-
седание ректората в рас-
ширенном составе. Глав-

ный вопрос: как АлтГУ 
выполняет целевые по-

казатели по програм-
ме «Приоритет-2030». В 

фокусе внимания оказа-
лись и лучшие институт-

ские проекты по этой про-
грамме, Дни молодежной 

науки в АлтГУ, тема мо-
дернизации рабочих мест.

Целевые показатели
– От качественного выполне-

ния целевых показателей зависит 
развитие всего Алтайского госу-
ниверситета. И эта проблема ка-
сается всех сотрудников АлтГУ, 
прежде всего руководителей под-
разделений, директоров инсти-
тутов, заведующих кафедрами. 
Ее обсуждение помогает выстро-
ить продуктивную работу по вы-
полнению данных показателей, 
– отметил ректор АлтГУ Сергей 
Николаевич Бочаров.

О показателе, связанном с 
цифровой кафедрой АлтГУ, рас-
сказала первый проректор по 
учебной работе Евгения Ана-
тольевна Жданова. На 17 апре-
ля 2023 года вовремя выполня-
ют задания 576 человек, или 63 
% от показателя АлтГУ по про-
грамме «Приоритет-2030». Наи-
высшую успеваемость демон-
стрируют Рубцовский институт, 
ИЦТЭФ, ИМИТ, особое внима-
ние образовательной дисципли-
не своих студентов необходимо 
уделить ИНГЕО, ИХиХФТ, ЮИ. Ев-
гения Анатольевна напомнила, 
количество зачисленных и завер-
шивших обучение на цифровой 
кафедре АлтГУ должно состав-
лять не менее 1 015 человек, это 
плановое значение на 2022 год. 
Уже в июне этого года студенты 
пройдут итоговое тестирование 
в системе прокторинга АНО ВО 
«Университет Иннополис». Вы-
полнение показателя по цифро-
вой кафедре составляет треть от 
общего финансирования про-
граммы «Приоритет-2030».

Начальник управления стра-
тегии, анализа и мониторин-
га АлтГУ Дмитрий Сергеевич 
Хвалынский проанализировал, 
насколько процентов универ-
ситетом выполнены целевые по-
казатели за три месяца, с января 
по март. Верхнюю позицию зани-

мает «ППС до 39 лет», пока этот 
показатель выполнен на 98 % и 
его важно удержать. Существен-
ной доработки требуют два пока-
зателя: «Численность лиц, про-
шедших обучение по ДПО» и 
«Объем затрат на НИОКР из соб-
ственных средств». Если говорить 
о выполнении целевых показа-
телей отдельными институтами, 
то сосредоточить максимальные 
усилия нужно прежде всего ИЦ-
ТЭФ, ЮИ, ИХиХФТ, ИМИТ и МИ-
ЭМИС.

Проректор по экономике и 
стратегическому развитию Алек-
сандр Николаевич Малаханов за-
острил внимание на показателях 
«Доходы от приносящей доход 
деятельности» и «Среднесписоч-
ная численность ППС в возрасте 
до 39 лет». Если говорить о дохо-
дах, то этот показатель в настоя-
щий момент составляет 198,2 млн 
рублей из 1022,1 запланирован-
ных. Его существенного улучше-
ния требуют ИББ, ИХиХФТ, ЮИ. 
Что касается второго показателя, 
то институты должны гарантиро-
вать, что нагрузка ППС до 39 лет 
будет обеспечена с начала ново-
го учебного года.

Целевые показатели по ДПО 
представила зампроректора по 
воспитательной работе и допол-
нительному образованию Татья-
на Викторовна Антоненко. На 
14 апреля 2023 года дополнитель-
ную квалификацию из числа сту-
дентов бакалавриата, магистра-
туры и специалитета бесплатно 
получили 52 человека, еще 509 
обучаются. По ДПО на эту же 
дату ситуация следующая: обу-
чено 696 человек, еще 444 обуча-
ются. Алтайский госуниверситет, 
напомнила Татьяна Викторовна, 
продолжает участвовать в феде-
ральном проекте «Содействие за-
нятости», входящем в НП «Демо-
графия». В его рамках 62 человека 
уже приступили к обучению по 
одной из программ нацпроекта, 
106 заявок одобрено Центром за-
нятости населения, еще 115 зая-
вок получено.

Ректор АлтГУ Сергей Никола-
евич Бочаров подчеркнул: чем 
раньше будут одобрены заявки 
и чем больше человек будет за-
числено на программы ДПО, тем 
больше уверенности, что этот це-
левой показатель будет выполнен 
на все 100 %.

Проректор по развитию меж-
дународной деятельности Роман 
Ильич Райкин уточнил, что в 2023 

году доля иностранных граждан 
и лиц без гражданства, которые 
обучаются по ОП ВО, должна со-
ставлять не менее 21 %. Большин-
ство иностранных абитуриентов 
(с учетом бакалаврских и маги-
стерских направлений) отведено 
ИГН – более 300 человек. Целевой 
показатель по трудоустройству 
иностранных НПР в 2023 году со-
ставляет 70 человек.

О том, какое место занима-
ет АлтГУ в рейтинге медиаак-
тивности Минобрнауки РФ, рас-
сказал проректор по цифровой 
трансформации и медиакомму-
никациям Максим Викторович 
Герасимюк. По итогам марта уни-
верситет занял 35-е место в об-
щем рейтинге среди всех россий-
ских университетов и тем самым 
улучшил свои позиции по срав-
нению с февралем (38-е место). 
Наилучший показатель – по сай-
ту, здесь АлтГУ занял 13-е место 
(300-500 тыс. уникальных по-
сетителей), по работе со СМИ – 
35-е, по соцсетям – 58-е. В на-
стоящее время акцент, уточнил 
Максим Викторович, делается 
на развитии соцсетей, тем более 
что с апреля в этом рейтинге бу-
дет учитываться «Яндекс.Дзен». 
Продолжается и выполнение по-
казателей, связанных с IT, пре-
жде всего с импортозамещени-
ем. Идет закупка 260 лицензий 
ОС Astra Linux, до конца года 
планируется закупка в общей 
сложности 600 таких лицензий. 
Проводится внутренняя инвен-
таризация, чтобы понять, какие 
именно сервисы используются на 
рабочих местах АлтГУ, какие из 
них требуют замены.

Говоря о традиционно слож-
ном показателе доходов от НИ-
ОКР, проректор по научному и 
инновационному развитию Алек-
сандр Николаевич Дунец уточ-
нил: проблема низкой вовле-
ченности подразделений АлтГУ 
в выполнение этого показате-
ля стоит все еще остро. Из на-
учных подразделений по объе-
му финансирования лидируют 
Южно-Сибирский ботаниче-
ский сад, Лаборатория междис-
циплинарного изучения архео-
логии Западной Сибири и Алтая, 
Российско-американский проти-
вораковый центр. Из институтов 
положительную динамику пока-
зывают ИИМО, ИМИТ, ИГН, ИЦ-
ТЭФ, ИББ. Одна из ключевых за-
дач НПР, особенно заведующих 
кафедрами, – деловое сотрудни-

чество с индустриальными пар-
тнерами, выполнение актуаль-
ных научно-исследовательских 
заказов, создание витрины своих 
разработок и т. д. Еще одна при-
чина: те проекты, что были за-
явлены, все еще недоработаны.

Ректор АлтГУ Сергей Никола-
евич Бочаров заметил, что уни-
верситет готов помогать всем, 
кто стремится выполнить пока-
затель доходов от НИОКР, но для 
этого нужны деловые предложе-
ния, научная коллаборация, что-
бы перейти от мелкотемья к ре-
альным запросам бизнеса. Центр 
развития R&D – один из таких 
инструментов, который помо-
жет наладить взаимовыгодное 
сотрудничество между вузом и 
промышленными организаци-
ями не только Алтайского края, 
но и всей России.

Президент АлтГУ Сергей Ва-
лентинович Землюков уточнил, 
что ученым АлтГУ необходи-
мо учитывать федеральную по-
вестку и создавать такие науч-
ные проекты, которые были бы 
напрямую связаны с развитием 
тяжелой, в том числе оборонной 
промышленности, с психологи-
ческой реабилитацией военных и 
пр. Сейчас это востребовано как 
никогда, индустриальный ры-
нок ждет именно таких серьез-
ных предложений.

Приоритет-2030
Результаты внутриуниверси-

тетского конкурса проектов по 
программе «Приоритет-2030» 
изложил Дмитрий Сергеевич 
Хвалынский, начальник управ-
ления стратегии, анализа и мо-
ниторинга АлтГУ. Из заявленных 
проектов было отобрано 55 луч-
ших – тех, которые решают зада-
чи стратпроектов, реализуемых в 
Алтайском госуниверситете. Ли-
дером стал ИНГЕО, он анонсиро-
вал сразу 11 проектов. На втором 
месте – ИГН (9 проектов), на тре-
тьем – ИМИТ (6 проектов). Общая 
сумма поддержки: более 58 млн 
рублей. Дмитрий Сергеевич вы-
разил надежду, что все руково-
дители одобренных проектов 
выполнят взятые на себя обяза-
тельства. В таком случае резуль-
таты этих проектов можно будет 
включить в ежегодный отчет по 
программе «Приоритет-2030».

Наука и молодежь
19 апреля в Алтайском крае от-

крылся форум «Дни молодежной 

науки – 2023». По словам прорек-
тора по научному и инновацион-
ному развитию АлтГУ Алексан-
дра Николаевича Дунца, всего в 
рамках форума запланировано 
около 20 конференций, мастер-
классов, круглых столов и т. д. 
Ключевое мероприятие – X ре-
гиональная молодежная конфе-
ренция «Мой выбор – наука!» – 
состоится 27 апреля. В этот день 
будут работать 127 секций, при-
чем 9 из них отведено маги-
странтам и аспирантам, 8 – под 
междисциплинарные доклады и 
доклады на иностранном языке. 
Лучшие из научных работ опу-
бликуют в сборнике «Труды мо-
лодых ученых» (РИНЦ). Подроб-
ная программа форума – на сайте 
АлтГУ. Кроме того, Александр Ни-
колаевич напомнил, что в России 
объявлено Десятилетие науки и 
технологий. В связи с этим АлтГУ 
необходимо задействовать свой 
научно-образовательный потен-
циал, чтобы вовлечь талантливых 
студентов в сферу передовых ис-
следований и разработок.

IT-тема
О модернизации рабочих 

мест, в частности российском 
программном обеспечении для 
административно-управленче-
ского и учебно-вспомогательно-
го персонала, рассказала началь-
ник управления цифровизации 
образовательных траекторий 
АлтГУ Маргарита Владимиров-
на Досымова. Она заметила, что 
в результате тестирования отече-
ственного ПО для планирования 
и организации учебного процес-
са – ИС «Деканат», ИС «Нагрузка 
ВУЗа», ИС «ДипломМастер», ИС 
«Интегратор пакетов лаборато-
рии ММИС» – были выявлены ти-
повые проблемы, предложены их 
решения. Получить консульта-
цию можно в 105М.

Начальник управления инфор-
матизации Андрей Алексеевич 
Бобров напомнил, что АлтГУ пе-
реходит на преимущественное 
использование отечественного 
ПО. В связи с этим модернизиру-
ется и автоматизированное ра-
бочее место, в том числе адми-
нистративно-управленческого 
персонала. Перечень ПО вклю-
чает офисные, системные и дру-
гие необходимые приложения, 
а главное – переход на ОС Astra 
Linux.

Аркадий ШАБАЛИН
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

вида краснокнижных 
грибов растет в 

Алтайском крае. За их 
сбор грозит до четырех 
лет лишения свободы

3
место на Всероссийских 

соревнованиях среди 
студентов по тяжелой 

атлетике заняла Светлана 
Ильенко, студентка АлтГУ

II
мероприятий пройдет 

в АлтГУ по случаю Дней 
молодежной науки. 

Подробная программа 
форума – на сайте АлтГУ

20
лучших археологов России, 
среди которых профессор 
АлтГУ Алексей Тишкин

25 42

ПРИОРИТЕТ-2030

ВСЯ СОЛЬ В САХАРЕ
Прославляют АлтГУ не только именитые преподаватели, 

но и перспективные молодые ученые. В числе таких иссле-
дователей преподаватель кафедры клинической психоло-
гии Анна Александровна Кислых. Еще студенткой она ув-
леклась наукой и продолжает заниматься ей по сей день.

– Анна Александровна, почему 
вы решили связать жизнь имен-
но с психологией?

– Желание стать психологом воз-
никло еще в выпускном классе, но я 
долго сомневалась, какую профес-
сию мне выбрать: психолога или 
юриста. Выбрала первую, но юри-
дическое образование тоже полу-
чила. На самом деле чем больше дел 
у человека, тем больше он успевает. 
Когда у нас нет определенного дед-
лайна, нам свойственно отклады-
вать задачи из раза в раз – и так до 
бесконечности. Так вот, когда я уже 
училась, в 2015 году, многие были 
уверены: профессия психолога не 
требует образования. Но это совсем 
не так! Чтобы оказать человеку пси-
хологическую помощь, нужно об-
ладать набором различных знаний 
в этой области, к тому же каждый 
человек индивидуален и к каждо-
му нужен свой подход. Сейчас все 
иначе, в штате многих организации 
есть ставка психолога. Это тренд, 
это актуально. Люди все чаще обра-
щаются к психологам за помощью, 
что в очередной раз подтверждает: 
наша профессия – нужна и важна.

– Я знаю, что вы учились на 
нескольких направлениях...

– Да, я оканчивала бакалаври-
ат по направлению «психолого-пе-
дагогическое образование», потом 
училась в магистратуре на направ-
лении «психология личности», а в 
прошлом году окончила аспиранту-
ру уже по профилю «психологиче-
ские науки», там же прошла курсы 
переподготовки по направлению 
«клиническая психология» и при-
шла преподавать на кафедру кли-
нической психологии. Получается, 
что с самой первой ступени начала 
свое профессиональное становле-
ние в классическом университете. 
Параллельно занимаюсь научной 
деятельностью, совершенствую 
профессиональные навыки и пишу 
диссертацию по теме «Жизненные 
перспективы подростков с инсули-
нозависимым сахарным диабетом».

– Как давно вы занимаетесь 
научной деятельностью?

– Занялась наукой с конца второ-
го курса, был 2015 год, и с того мо-
мента не оставляла ее ни на минуту. 
И все это благодаря моему перво-
му научному руководителю – за-
ведующей кафедры клинической 
психологии к. п. н. Анне Сергеевне 
Кузьминой. Сначала была работа с 
научными статьями, публикации 
в журналах, потом участие в кон-
ференциях и олимпиадах, причем 
не только внутри вуза, но и за его 
пределами. Получали первые ме-
ста и подтверждали качественный 
уровень подготовки, полученный в 
АлтГУ. Все это стимулировало меня 
не останавливаться на достигну-

том и уверенно развиваться в на-
уке, идти в аспирантуру – и толь-
ко вперед! Перед новым годом мне 
удалось съездить на стажировку в 
Москву, побывать в Московском го-
сударственном медицинском уни-
верситете имени И. М. Сеченова. 
Эта конференция стала хорошей 
возможностью для налаживания 
связей с коллегами из других вузов. 
Исследователю просто необходи-
мо быть в гуще мировых и особен-
но научных событий. 

– Анна Александровна, ска-
жите, почему темой ваших на-
учных работ стало такое забо-
левание, как сахарный диабет? 
Как это связано с психологией?

– Проблематика моих проектов 
и диссертационной работы была 
определена давно, еще с научным 
руководителем – доцентом кафе-
дры общей и прикладной психо-
логии Мариной Валерьевной Ша-
мардиной. Мой первый проект 
«Построение жизненной перспек-
тивы подростков с сахарным диа-
бетом первого типа» продолжается, 
а нынешний, под названием «Фор-
мирование образа будущего у под-
ростков с инсулинозависимым са-
харным диабетом в зависимости от 
типа отношения к болезни», дета-
лизирует его, углубляя область ис-
следования. Над новым проектом 
работаю одна, однако он входит в 
большой стратегический проект 
по здоровьесбережению в рамках 
программы «Приоритет-2030». В на-
стоящее время мы наблюдаем пик 

заболеваемости сахарным диабе-
том, им все чаще заболевают дети 
и подростки. Что, конечно, требует 
внимания со стороны различных 
специалистов, в частности психоло-
гов. Пациентам требуется грамот-
ное психологическое, не только ме-
дицинское, сопровождение.

– Расскажите подробнее о сво-
ей проектной научной деятель-
ности.

– В рамках проектов продела-
но немало работы, могу сказать 
так: результат есть! Научная рабо-
та проводилась на базе Алтайской 
краевой клинической детской боль-
ницы. Была исследована группа 
подростков с сахарным диабетом, 
проведена работа с их родителями. 
Изучались отношения к болезни у 
родителей и детей. Нам было инте-
ресно установить, какие планы они 
строят на жизнь и как видят свое 
будущее. На основе полученной ин-

формации разработаны буклеты 
для родителей, для подростков, для 
врачей и медицинского персона-
ла. Но это еще не итоговый резуль-
тат. Сейчас в рамках существующей 
в этой больнице школы сахарного 
диабета я провожу встречи с ро-
дителями подростков, у которых 
только манифестировано заболе-

вание. Ведь родителей оставлять 
без внимания нельзя, потому как 
семья играет ключевую роль во 
время заболевания. Если родите-
ли будут отрицать его, то и ребе-
нок будет придерживаться подоб-
ной позиции, что может привести к 
ряду осложнений и снизит качество 
жизни всей семьи. На встречах мы 
проговариваем все эмоции и чув-
ства, которые дети сейчас пережи-
вают. Важно, чтобы они понимали: 
с этой болезнью может столкнуть-
ся каждый. Между тем работаю и с 
родителями, чьи дети столкнулись 
с сахарным диабетом уже давно. С 
самими подростками, которые на-
строены на развитие коммуника-
тивных навыков и навыков соци-
альной адаптации, на повышение 
саморегуляции и самоконтроля. 
Ведь ребенок должен понимать, 
что он ответственен за свою жизнь. 
Именно в этот момент ему особен-
но необходима помощь.

– У молодых ученых возни-
кают сложности в воплощении 
идей, проектов, грантов?

– Думаю, сейчас у молодых уче-
ных, как никогда, есть возможно-
сти для развития. Предлагаются 
различные научно-образователь-
ные альтернативы: академическая 
мобильность, грантовая деятель-
ность, стажировки. Это активно 
поддерживается, если в проектах 
прослеживается целесообразность 
и перспективность. Конечно, мно-
гих останавливает большой пере-
чень необходимой документации, 
но эти бюрократические задачи ре-
шаемы. Могу сказать, что проблем 
с подачей заявок у меня не возни-
кало.

– Вы, как и многие, совмещае-
те науку с преподаванием. Слож-
но? 

– Впервые работать со студен-
тами я пробовала на практике. 
Тогда полагала, что не хочу быть 
преподавателем, но как это часто 
случается: пока не попробуешь – 
думаешь одно, а попробуешь – по-
лучается совсем другое. Так вот, 
преподавание – определенный 
вектор развития, который изо дня 
в день дает новый опыт. При под-
готовке к занятиям ты повторяешь 
изученный ранее материал или же 
узнаешь новый, выстраиваешь об-
щение со студентами. Из-за от-
сутствия большого опыта иногда 
бывает сложно, но это лишь дело 
времени. 

Алина ФОМЕНКО

В КОСМОС – 
ЗА БОРЩОМ!

14 апреля Светлана Вознюк 
и Дарья Злобина из Студенче-
ского научного общества Ал-
тайского госуниверситета про-
вели интеллектуальную игру, 
посвященную Всемирному 
дню авиации и космонавтики.

«Космический квиз» удивил 
участников многогранностью: 
ребята отгадывали советские 
песни, связанные с космиче-
ской тематикой, решали слож-
ный кроссворд, расшифровы-
вали анаграммы, посвященные 
известным деятелям в области 
авиации, вспоминали их до-
стижения. Даже устанавлива-
ли контакт с инопланетянами! 
Как? С помощью жестов и ми-
мики ребята показывали дет-
ские стихотворения, а зрители 
должны были отгадать, о чем 
идет речь. 

В заключительном раун-
де игры нужно было отгадать 
предмет из черного ящика. 
Это вызвало неподдельный 
интерес. Одним из самых не-
обычных предметов в ящи-
ке оказался тюбик с едой для 
космонавтов – космический 
борщ. Отгадав его, все желаю-
щие смогли подкрепиться и по-
чувствовать себя настоящими  
космонавтами. 

Студенты Алтайского госу-
дарственного университета в 
рамках «Космического кви-
за» вспомнили героев космо-
са и почтили их память, весе-
ло провели время и получили 
незабываемые вкусовые впе-
чатления! А победителем ста-
ла команда «Барнаульское ме-
тро». Поздравляем!

НОВОСТИ

Считать недействительным:

• студенческий билет № 3913/1698 
на имя Ивановой Валентины Кон-
стантиновны;
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ К.207С11/154 на имя Тямина Ки-
рилла Андреевича;
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ К003б/029 на имя Галаган Ана-
стасии Александровны;
• студенческий билет № 7.102-3/7 
на имя Дрянева Никиты Владими-
ровича; 
• с т у д е н ч е с к и й  б и л е т 
№ К.205С9/35 на имя Веригина 
Максима Дмитриевича. 

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

млн рублей – призовой 
фонд хакатона 

«Лидеры цифровой 
трансформации». 

Регистрация до 21 мая

КНИГИ

Юлия Гиппенрейтер «Введение в психологию», «Общать-
ся с ребенком. Как?», «Продолжаем общаться с ребенком. 
Так?». Гэри Чепмен «Пять языков любви». Роберт М. Са-
польски «Почему у зебр не бывает инфаркта».

ШОУ ПОЛИТОЛОГОВ

 21 апреля в 18:30 в кон-
цертном зале корпуса Д со-
стоится ежегодный День 
политконсультанта, органи-
зованный студентами-поли-
тологами АлтГУ.

ДПК в 2023 году – это по-
литическое шоу в стилисти-
ке «Гарри Поттера». На сцене 
участники сразятся в интел-
лектуальной битве и покажут 
свое умение шутить и импро-
визировать.

ИДЕШЬ?
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СМЫСЛОВОЙ АКЦЕНТ

12 апреля текущего года 
состоялось заседание Со-

вета по науке, наукоем-
ким технологиям и инно-

вационному развитию при 
Алтайском краевом Зако-

нодательном Собрании. 
Предметом обсуждения де-

путатов, руководителей Ми-
нистерства образования и 

науки Алтайского края и 
ректоров вузов стали кон-
цепции трансформации 

высшей школы с учетом по-
слания Президента РФ Фе-

деральному Собранию от 21 
февраля 2023 года. С клю-

чевыми докладами высту-
пили замминистра образо-
вания и науки Алтайского 

края Г. В. Синицына и завка-
федрой конституционно-

го и международного права 
Алтайского государствен-

ного университета д. ю. н. Е. 
С. Аничкин. С материалами 

выступления Евгения Сер-
геевича мы бы хотели озна-

комить наших читателей.

ТРАНСФОРМАЦИЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

В послании Президента РФ Фе-
деральному Собранию России 21 
февраля этого года прозвучало не-
сколько тезисов, касающихся си-
стемы высшего образования на-
шей страны: 1) «возвращение к 
традиционной для нашей страны 
базовой подготовке специалистов 
с высшим образованием» со сроком 
обучения от 4 до 6 лет; 2) сохране-
ние магистратуры как уровня обра-
зования для дополнительной углу-
бленной подготовки, но в рамках 
избранной профессии, по которой 
получено базовое образование; 3) 
постепенность и плавность такого 
перехода, поскольку «студенты, ко-
торые учатся сейчас, смогут продол-
жить образование по действующим 
стандартам».

По существу, главная идея наме-
чающихся изменений – это свер-
тывание бакалавриата как уровня 
образования и замена его традици-
онным специалитетом. Наверное, 
это произойдет не одномоментно, 
а путем поэтапного расширения 
программ специалитета на фоне 
пропорционального уменьшения 
образовательных программ бака-
лавриата. Уже сегодня в России ут-
вержден новый перечень специаль-
ностей и направлений подготовки, 
который планируется ввести в дей-
ствие с 1 сентября 2025 года и в нем 
существенно расширяется чис-
ло специальностей со сроком обу-
чения 5-6 лет (примерно на 25 %, в 
том числе за счет замены программ 
бакалавриата). Однако приходится 
констатировать, что ключевой атри-
бут Болонской системы – двухуров-
невость системы образования по 
схеме «бакалавриат – магистрату-
ра» с возможностью освоения про-
грамм магистратуры без соответ-
ствующего базового образования, 
очевидно, будет уходить в прошлое. 

Безусловно, предложенные гла-
вой государства нововведения обу-
словлены серьезными причинами. 
Уже на следующий день министр 
науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков, комментируя по-
слание Президента РФ, основную 
причину обозначил так: «Мы пони-
маем, что пресловутая Болонская 
система больше не справляется с 
задачами ускоренного технологи-
ческого развития и модернизации 
экономики России, а значит, не от-
вечает интересам нашей страны». 
Конечно, грядущие изменения про-

В ПОИСКЕ ОПТИМАЛЬНЫХ РЕШЕНИЙ
диктованы теми большими вызова-
ми и испытаниями, которые выпали 
на долю нашего государства и на ко-
торые мы вынуждены реагировать. 
Но дело еще и в другом. Болонская 
система образования была введена 
для унификации образовательно-
го пространства. Соответственно 
Россия как страна – участник Бо-
лонской системы и российские вузы 
могли рассчитывать на то, чтобы 
студент, окончивший бакалавриат 
в России, мог продолжить обучение 
в магистратуре других стран, пре-
жде всего европейских, либо имел 
возможность быть нанятыми на ра-
боту зарубежным работодателем 
из-за признания эквивалентности 
дипломов. Однако перейти на си-
стему, которая бы реально урав-
нивала, идентифицировала рос-
сийскую и европейскую системы 
образования и эффективно обе-
спечивала образовательные и тру-
довые права наших выпускников в 
других странах Болонской системы, 
к сожалению, не удалось. Недости-
жение того результата, на который 
мы рассчитывали, вступая 20 лет 
назад в Болонскую систему, объяс-
нялось во многом политическими 
причинами, особым отношением к 
стране, а не качеством российского 
высшего образования. 

В этой связи хотелось бы выска-
зать некоторые соображения по 
поводу перспектив развития выс-
шего образования в свете ключе-
вых тезисов послания главы госу-
дарства. 

1.Магистратуру как уро-
вень образования ожи-
дает определенное пе-

реформатирование. Во-первых, 
доступ в магистратуру на конкурс-
ной основе будет открыт не толь-
ко выпускникам бакалавриата (как 
есть сегодня), но и выпускникам 
специалитета. То есть возможно-
сти углубленной профессиональ-
ной подготовки будут предоставле-
ны на равных, на бюджетной основе 
как выпускникам бакалавриата, так 
и выпускникам специалитета. В на-
стоящее же время (и это сохранит-
ся в приемную кампанию 2023 года) 
выпускники специалитета могут 
поступать в магистратуру только 
на платной основе. Во-вторых, веро-
ятно будет дифференцирован срок 
обучения в магистратуре для вы-
пускников бакалавриата и специ-
алитета: для бакалавров он будет 
составлять по-прежнему два года, 
в том время как для специалистов 
целесообразны сокращенные сроки 
освоения магистерских программ 
вплоть до 1 года. В-третьих, доступ 
к магистерским программам, види-
мо, будет ограничен наличием ба-
зового образования соответствую-
щего профиля. Сейчас возможность 
продолжения учебы в магистратуре 
в основном не связывается с нали-
чием определенного базового обра-
зования, а в перспективе, напротив, 
магистратура как возможность до-
полнительной подготовки и узкой 
специализации будет рассматри-
ваться как продолжение соответ-
ствующего базового образования. 
Думается, что такое сопряжение 
программ бакалавриата (специали-
тета) с одной стороны и магистрату-
ры с другой стороны будет форма-
лизовано в актах Минобрнауки РФ 
и во ФГОС 4.0, которые сейчас нахо-
дятся в стадии разработки.

2. Заявленное развитие 
специалитета повле-
чет за собой не только 

значительное увеличение чис-
ла специальностей и увеличе-
ние контрольных цифр приема 
по программам специалитета, 

но и содержательную модерни-
зацию соответствующих обра-
зовательных программ. 

Во-первых, обновленная систе-
ма высшего образования в прин-
ципе дает хорошие стартовые воз-
можности для уменьшения разрыва 
между основными профессиональ-
ными образовательными програм-
мами (ОПОП) и реальной практи-
кой, реальными требованиями 
работодателей. Запросы современ-
ного общества к системе образова-
ния таковы, что выпускнику вуза 
не отводится время для адаптации 
к условиям профессиональной де-
ятельности. Помимо того что обя-
зательными являются знания по 
специальности, работодатель вы-
деляет ряд других компетенций, ко-
торыми должен обладать выпуск-
ник вуза и которые получили более 
высокие коэффициенты значимо-
сти относительно знаний по спе-
циальности. В этой ситуации роль 
работодателя в организации и про-
фессиональной подготовке стано-
вится одной из определяющих, а 
задача вуза заключается в форми-
ровании у выпускника необходи-
мых компетенций, удовлетворяю-
щих запросы работодателя. Но при 
этом работодатели не всегда готовы 
четко формулировать требования к 
сегодняшним выпускникам, а жела-
ют получить готового специалиста, 
способного сразу включиться в про-
изводственный или иной професси-
ональный процесс. Более того, рабо-
тодателям в условиях безработицы 
выгоднее брать готового специали-
ста на рынке труда или ограничи-
ваться краткосрочным повышением 
квалификации своих сотрудников.

Поскольку система высшего об-
разования будем трансформиро-
ваться в сторону специалитета, 
значит, она будет акцентирована 
на высокотехнологичных, наукоем-
ких, инженерных специальностях, 
по которым объективно не хватает 
бакалаврской подготовки, которые 
изначально больше, чем бакалав-
риат. Именно это позволит обеспе-
чить экономическую и технологи-
ческую независимость России. А раз 
это стратегия развития страны, то 
неизбежно надо будет возрождать 

хороший опыт советского специ-
алитета, в котором большую роль 
играла мощная связь образования 
с производством и практикой во-
обще. В этой связи перспективным 
представляется расширение целе-
вой подготовки специалистов для 
предприятий и организаций путем 
формирования учебных групп, где 
студенты обучаются по заказу кон-
кретного работодателя, по согласо-
ванному с ним учебному плану (так 
называемый корпоративный заказ). 
При этом работодатель гарантиру-
ет выпускнику трудоустройство по 
окончании обучения. Такой вектор 
будет не только способствовать уси-
лению практикоориентированно-
сти образования, но и позволит 
реально повысить уровень трудо-
устройства выпускников по своей 
специальности. 

Перспективной, хотя и требу-
ющей проработки, представляет-
ся перспектива развития целево-
го специалитета по заказу региона 
или муниципального образова-
ния, когда заказчиком выступает 
орган государственной власти или 
орган местного самоуправления, в 
том числе с возможностью опреде-
ленного софинансирования в ча-
сти оказания студентам дополни-
тельных образовательных услуг в 
соответствии с требованиями за-
казчика.

Во-вторых, подготовку инжене-
ров, конструкторов, разработчи-
ков технологий и представителей 
других негуманитарных специаль-
ностей важно сопроводить значи-
мой социогуманитарной компо-
нентой, реанимировать должную 
роль социогуманитарного цикла в 
высшем негуманитарном образо-
вании. Но при этом, несмотря на 
возвращение к традиционной си-
стеме образования, стоит продол-
жать уделять большое внимание 
внедрению в программы обучения 
базовых IT-модулей, а также раз-
вивать у студентов предпринима-
тельские компетенции, чтобы после 
университета они обладали необхо-
димыми знаниями и опытом для 
реализации стартап-проектов и во-
обще для работы в условиях рынка 
и цифровизации. 

В-третьих, программам специ-
алитета желательно придать боль-
шую гибкость, объясняемую вы-
сокой динамикой происходящих 
технологических изменений. Опре-
деленная заявка на это уже сдела-
на в выступлении Президента РФ, 
заявившего о сроке обучения спе-
циалистов от 4 до 6 лет, то есть о 
существенной временной вариатив-
ности. Но только этого недостаточ-
но. Важно усилить рамочность об-
разовательных стандартов нового 
специалитета, придав большую са-
мостоятельность вузам в построе-
нии образовательных траекторий 
через расширение вузовской ком-
поненты в образовательном кон-
тенте (увеличение количества ЗЕТ 
на вузовскую компоненту). Это по-
зволит учитывать специфику ре-
гиона, трансформацию состояния 
экономики и реальные потребно-
сти рынка труда. 

3. Несмотря на то, что Рос-
сия заявила о выходе из 
Болонской системы еще 

в июне прошлого года и послание 
Президента РФ подтвердило дви-
жение в этом направлении, пред-
ставляется правильным сохра-
нить отдельные приемлемые для 
нас элементы Болонской системы 
и переориентировать их на вза-
имодействие с дружественными 
странами. Прежде всего с универ-
ситетами-партнерами стран Цен-
тральной Азии, Китая, Индии. На-
помню, что Болонская декларация 
содержит шесть ключевых положе-
ний, которые являются индикато-
ром присоединения (или неприсо-
единения) к Болонскому процессу: 
двухуровневое обучение (бакалав-
риат, магистратура); принятие си-
стемы сопоставимых степеней; 
внедрение европейской системы пе-
резачета зачетных единиц трудо-
емкости (ECTS); существенное раз-
витие мобильности обучающихся, 
профессорско-преподавательского 
состава и установление стандартов 
транснационального образования; 
разработка сопоставимых крите-
риев и методологий качества; со-
трудничество в области развития 
учебных планов, схем мобильности 
и совместных программ обучения, 
практической подготовки и прове-
дения научных исследований. 

Как видно, последние критерии 
(например, академическая мобиль-
ность) вполне отражают образова-
тельные и научные потребности от-
ечественных вузов. Из названных 
дружественных стран формально 
в Болонский процесс интегриро-
ван только Казахстан с 2010 года, 
но фактически отдельные состав-
ляющие процесса имеют место и в 
других странах, что является бла-
гоприятной основой для азиатско-
го вектора России и гармонизации 
соответствующих образовательных 
систем. Тем более некоторые усло-
вия для этого уже созданы, напри-
мер сетевой Университет ШОС, яв-
ляющийся по сути неким азиатским 
аналогом единого европейского об-
разовательного пространства. 

Сегодня мы подходим к очеред-
ному реформированию системы 
высшего образования в стране, и 
в русле этих трансформаций необ-
ходимо рецепиировать успешный 
опыт советского прошлого и опти-
мальные образовательные практи-
ки Болонской системы. Синергия 
лучшего из двух моделей высшего 
образования при взвешенном и по-
степенном осуществлении назрев-
ших изменений позволит сохранить 
основные ценности отечественного 
образования: фундаментальность, 
гибкость и доступность.
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«ЗН» рассказывает о спор-
тивных мероприятиях, кото-
рые пройдут в юбилейный год 
Алтайского госуниверситета.

Каждый год в мае спортивный 
клуб «Университет» совместно с 
кафедрой физического воспита-
ния проводит День спорта, по-
священный дню рождения уни-
верситета. В этом году в связи со 
знаменательной датой мероприя-
тие расширят: «Фестиваль спорта, 
посвященный 50-летию Алтай-
ского государственного универ-
ситета» пройдет 10, 17–18 мая.

Фестиваль представлен че-
тырьмя видами спорта в виде 
отдельных соревнований – куб-
ков ректора АлтГУ: легкая атле-
тика, волейбол и стритбол 3х3, 
шахматы.

– Мы выбрали именно эти тра-

диционные виды спорта, пото-
му что в них команды нашего 
вуза могут хорошо себя пока-
зать. Фестиваль будет компакт-
ным, пройдет за несколько дней. 
Плюс ко всему все участники в 
заключительный день сдадут 
нормы ГТО, ведь это тоже важ-
но для спортсменов, – объясняет 
Сергей Николаевич Буравлев, ди-
ректор спортивного клуба «Уни-
верситет» и главный судья фе-
стиваля. 

Кроме директора спортклуба, 
в состав оргкомитета вошли за-
ведующая кафедрой физвоспи-
тания Елена Вениаминовна Ро-
манова и начальник УВиВР Савва 
Вадимович Шипилов.

Легкая атлетика будет про-
ходить на стадионе «Динамо». 
Соревнования по волейболу – в 
Спортивно-оздоровительном 
комплексе (СОК) АлтГУ. А стрит-
бол – в Университетском дворике, 

где установят кольца и начертят 
разметку. Турнир по шахматам 
состоится на площадке партне-
ров – в новом помещении с совре-
менным оборудованием Краево-
го шахматного клуба: Алтайский 
госуниверситет подписал дого-
вор о сотрудничестве с Федера-
цией шахмат Алтайского края. 
Сдача норм ГТО пройдет в Уни-
верситетском дворике, и после 
этого там же на сцене состоится 
награждение участников и побе-
дителей фестиваля. Они получат 
сувениры и достойные призы. 
Участниками фестиваля будут 
студенты университетов Алтай-
ского края, которым вуз напра-
вит приглашения.

После этого на сцене состоится 
вручение кубков победителям и 
призерам Спартакиады студентов 
АлтГУ 2022/2023, а также объявле-
ние победителей конкурса «10 луч-
ших спортсменов АлтГУ – 2023».

Как отмечает Сергей Никола-
евич, АлтГУ просто обязан пока-
зать свою спортивную сторону 
в рамках юбилейных меропри-
ятий. Ведь у вуза длинная исто-
рия и большие спортивные тра-
диции. Наши команды не боятся 
глобальных мероприятий, пото-
му что постоянно тренируются, 
выступают на городских, реги-
ональных и окружных соревно-
ваниях. А еще спортивный клуб 
«Университет» занимается гран-
товой поддержкой, чтобы осе-
нью этого года провести окруж-
ные соревнования по волейболу 
на площадке Алтайского госу-
дарственного университета.

– Наш университет всегда ин-
тересовал студентов не только 
как учебное заведение с каче-
ственным образованием, но и 
как то место, где можно реали-
зовать свой спортивный и твор-
ческий потенциал. В течение 50 
лет студенты демонстрировали 
хорошие результаты на разных 
уровнях соревнований. И про-
должают это делать. Я считаю, 
что в настоящее время нужно 
налаживать системную рабо-
ту еще и с теми абитуриентами, 
кто занимается в спортивных 
школах, в школах искусств, и в 
других профильных учреждени-
ях искать талантливых ребят, – 
заметил Сергей Николаевич.

Приглашаем всех желающих 
зрителей на фестиваль! Также 
к 50-летию Алтайского госуни-
верситета управление воспи-
тательной и внеучебной рабо-
ты планирует провести турнир 
по киберспорту и марафон-за-
бег. Точное время и дополни-
тельную информацию сооб-
щим позже.

Александра СМОЛЯНИНОВА
Фото ОФ АлтГУ

К 50-ЛЕТИЮ АлтГУ

ПОБЕЖАЛИ!
ОТЛИЧИЛИСЬ!

ИЗ СТОЛИЦЫ С ДИПЛОМАМИ
Восемь студентов АлтГУ под научным руководством Елены Вик-

торовны Новичихиной, доцента кафедры физического воспитания, 
приняли участие в XV Международной студенческой научной кон-
ференции «Студенческий научный форум – 2023». Карина Козина, 
Злата Гусева и София Мирошникова стали лауреатами II степени. 
Любовь Яхно, студентка 2-го курса направления «медиакоммуни-
кации», получила диплом I степени – ее вместе с научным руково-
дителем пригласили на итоговое заседание победителей. Оно со-
стоялось 13 апреля в Научном парке МГУ.

На шестичасовом заседании около 70 студентов из разных уголков 
России и стран ближнего зарубежья обсудили актуальные проблемы ме-
дицинской, социальной, экономической, педагогической и иных сфер. 

Люба выступила с темой «Анализ модернизации Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса “Готов к труду и обороне” для людей 
с инвалидностью и с ограниченными возможностями здоровья». В сво-
ем докладе она рассмотрела приоритет освещения проблемы на дид-
житал-арене и через СМИ. По итогам заседания победителей «Студен-
ческого научного форума – 2023» нашу студентку наградили дипломом 
за лучший доклад в рамках заключительного этапа.

– Меня удивил такой масштаб мероприятия и количество участников-
победителей. Ведь победители – это только 5 % всех участников форума 
в этом году! Пока я ждала своего выступления, совсем не волновалась. А 
когда услышала свою фамилию – сердце в пятки ушло… Выходя из зала 
к кафедре, я собралась и отлично выступила. Члены организационного 
комитета отметили мое выступление и поблагодарили, что мы подня-
ли такую актуальную тему! Это был незабываемый опыт. Спасибо Елене 
Викторовне и организаторам форума за возможность выступить самой 
и послушать коллег со всей России! – поделилась впечатлениями побе-
дительница форума Любовь Яхно.

На отборочный этап форума было представлено более 2300 докладов 
в 174 научных секциях по 23 научным направлениям. По решению Пре-
зидиума Российской академии естествознания (РАЕ) лишь 265 студен-
тов были награждены дипломами победителей II степени и 104 студента 
– дипломами I степени. А их научным руководителям вручили благо-
дарственные письма «Лучший руководитель НИРС». 

Соб. инф.

СПАРТАКИАДА

ЗОЛОТОМУ ФОНДУ – ЗОЛОТО!
В апреле на площадке спортивно-оздоровительного комплекса 

АлтГУ состоялась III Спартакиада участников Президентской про-
граммы Алтайского государственного университета.

Почетные гости III Спартакиады участников Президентской програм-
мы АлтГУ: директор ООО «АТОЛЛ» Олег Шелудяков, директор Центра 
переподготовки и повышения квалификации государственных и муни-
ципальных служащих Виталий Мищенко, генеральный директор ООО 
«Клинический лечебно-реабилитационный центр «Территория здоро-
вья», главный внештатный специалист по медицинской реабилитации 
Министерства здравоохранения Алтайского края Светлана Харченко, 
руководитель Президентской программы в АлтГУ Светлана Балашова, 
генеральный директор ООО «Сибирский Дар Природы» Олеся Шевчен-
ко, директор ХКДА «Динамо-Алтай» Руслан Чайкин.

– Рад всех видеть на уже третьей Спартакиаде участников Президент-
ской программы нашего университета! Спорт – это хорошая привычка, 
которая способствует поддержанию здоровья, бодрости духа! Желаю 
всем удачи! – поприветствовал гостей Виталий Мищенко.

В Спартакиаде приняли участие две команды. Выпускники Прези-
дентской программы, двукратные победители Спартакиады – команда 
«Молния», в составе которой выступили Ольга Горохова, Оксана Тума-
шова, Вера Щукина, Павел Захаров, Сергей Микшин, Александр Петров, 
Павел Русанов, Артем Сафонов, Родион Уваров. Капитан команды – Рус-
лан Сафин. И слушатели Президентской программы 2022/2023 учебного 
года – команда «Мятный Олег». Состав команды: Елена Макова, Мария 
Мартыненко, Светлана Шипулина, Константин Верясов, Евгений Капка-
нец, Михаил Любимкин, Денис Митрюхин, Владимир Сорока, Владимир 
Яворский. Капитан команды – Олег Донцов.

Команды соревновались не только в спортивных дисциплинах, но и 
проявили свои интеллектуальные способности в специальном конкурсе. 
Победителями III Спартакиады участников Президентской программы 
Алтайского государственного университета стала команда выпускников – 
«Молния». Награждение участников Спартакиады прошло в торжествен-
ной обстановке с вручением медалей, дипломов и памятных подарков.

– Сегодня наша Спартакиада празднует маленький юбилей, ведь мы 
проводим ее уже третий раз! Это мероприятие не про бизнес и цифры! 
Оно про команду, единый дух, сплочение и усиление компетенций друг 
друга. Для нас вы все победители! «Золотой фонд России!» - ведь именно 
так говорят о выпускниках Президентской программы!»  – поздравила 
участников главный судья, организатор спартакиады Олеся Шевченко.

– Мне очень приятно, что Спартакиада стала ежегодным мероприя-
тием! Мы с вами заложили чудесную правильную традицию, которую 
будем продолжать! Благодарна каждому из вас за ту дружескую теплую 
атмосферу и позитивный соревновательный дух, которые создаем на 
Спартакиаде! – поблагодарила участников организатор Спартакиады 
Екатерина Клевцова.

Директор хоккейного клуба «Динамо-Алтай», Руслан Чайкин, также 
поздравил участников Спартакиады и вручил специальные призы Ма-
рии Мартыненко и Оксане Тумашовой. Финальную точку поставила Вера 
Щукина с танцевальным номером в стиле брейк-данс.

Партнерами мероприятия выступили: ООО «АТОЛЛ», ОАО «Барна-
ульский пивоваренный завод», ХКДА «Динамо-Алтай», компания «На-
дежный партнер», ООО «Сибирский Дар Природы», компания «Сибир-
ский плотник», ООО «Сибирская ягода», КЛРЦ «Территория здоровья».

Фотоотчет Никиты Бурмистрова – на сайте АлтГУ.

Соб. инф.
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К 50-ЛЕТИЮ АлтГУ

РОВЕСНИЦА УНИВЕРСИТЕТА
В гостях у «ЗН» именин-

ница из Международно-
го института экономики, 

менеджмента и информа-
ционных систем – канди-
дат экономических наук, 
доцент кафедры финан-

сов и кредита Ольга Ана-
тольевна Гражданкина.

– Ольга Анатольевна, в этом 
году вы, как и АлтГУ, отмечае-
те юбилей. Как будете отмечать?

– Как правило, мы отмечаем дни 
рождения в семейном кругу. А так 
как любим путешествовать, при бла-
гоприятной погоде отправимся по 
любимым местам Горного Алтая, 
который по праву называется жем-
чужиной Сибири.

– Празднуете ли вы день рож-
дения родного вуза?

– Да, вы правы: для меня наш 
университет – родной. Здесь я учи-
лась и продолжаю работать. Для че-
ловека 50 лет – это не много, а для 
вуза – тем более! Это путь от станов-
ления до успеха. Видела программу 
праздничных мероприятий: она об-
ширная и интересная. Хотелось бы 
посетить большинство из них.

– А почему вы решили выбрать 
именно экономические науки?

– В конце 80-х годов началась 
перестройка. В это время я как раз 
училась в старших классах. Эконо-
мика нашего государства претер-
певала кардинальные изменения. 
У многих складывалось ощущение, 
что страна идет не туда. Как теперь 
модно говорить – экономика сдела-
ла «странный зигзаг». Мне хотелось 
хорошо разбираться в экономике и 
быть внутри этого нового процесса. 
Поэтому решила поступить в Алтай-
ский государственный универси-
тет – крупнейший вуз Алтайско-
го края. Учиться в АГУ всегда было 
престижно, и только здесь в то вре-
мя был экономический факультет.

– Если говорить о преподава-
телях… 

– Они были мудрые и строгие. 
Чаще всего к ним нельзя было про-
сто подойти, только на консульта-
ции – они выстроили дистанцию. 
Тогда преподаватели часто гово-
рили: «Идите в Шишковку и ищи-
те». Сейчас же преподаватели ста-
ли более открытыми. Были у нас и 
те, кому я очень благодарна. Время 
было сложное – начало 90-х – сме-
на экономической формации госу-
дарства. Появление нового налого-
обложения, которое было странным 
и непонятным, хаотичный процесс 
сдачи отчетности. Никто точно не 
знал, как вести бизнес-документа-
цию, где брать информацию о на-
логах, начиная от бухгалтеров и 
заканчивая работниками самих 
налоговых органов. Можно сказать, 
мы были первопроходцами и име-
ли только общие представления – и 
никакой конкретики. А на занятиях 
у нас была возможность разбирать 
примеры, в том числе из професси-
ональной практики: к тому времени 
я уже работала бухгалтером.

– Какой преподаватель вы?
– Мне трудно судить. Но хоте-

лось бы верить, что на моих заня-
тиях студентам интересно и инфор-
мативно, ведь многие вопросы мы 
разбираем на их личных примерах. 
Лекции стараюсь проводить в ди-
алоговом режиме, находить точки 
соприкосновения, видеть обратную 
связь в глазах слушателей. Все дис-
циплины, которые я веду, мне и са-
мой очень интересны. Иначе было 

бы сложно доходчиво донести зна-
ния студентам. Мне нравится, как 
говорится, докопаться до истоков и 
выйти в аудиторию с максимально 
полным и полезным материалом. 
А знания и практический опыт по-
зволяют мне уже много лет быть не-
зависимым экспертом в налоговых 
органах Алтайского края.

– Вы увлеклись наукой еще во 
время учебы?

– Да, студенткой мне посчаст-
ливилось работать в Алтайской ла-
боратории Института экономики и 
организации промышленного про-
изводства СО РАН, которая в тот 
период занималась изучением по-
следствий Семипалатинских ис-
пытаний. В лаборатории произво-
дились расчеты и экономическое 
обоснование компенсаций жителям 
пострадавших территорий. Сейчас 
это общедоступные факты, но тог-
да очень много информации было 
под грифом «секретно». Во время 
одного из исследований я впервые 
увидела фотографии мутаций жи-
вотных: теленка с двойной головой, 
пятью- и шестью конечностями. На 
меня это произвело неизгладимое 
впечатление. Именно тогда я нау-
чилась систематизировать и интер-
претировать полученные данные, 
проводить анализ и делать на его ос-
новании выводы. Все это пригоди-
лось во время учебы и для защиты 
кандидатской диссертации. Защита 
проходила в Санкт-Петербургском 
государственном университете эко-
номики и финансов (ФИНЭК). Моим 
научным руководителем был доктор 
экономических наук, профессор, за-
служенный деятель науки РФ Алек-
сандр Борисович Крутик – один из 
основоположников концепции раз-
вития малого предпринимательства 
в РФ, автор многочисленных учеб-
ников и учебных пособий по этой 
тематике. Было замечательное вре-
мя: научных дискуссий, изысканий 
с формулами, графиками и анали-
тическими таблицами на несколько 
страниц. Время картограмм, прове-
дения социологических исследова-
ний и многого другого. Приобретен-
ный бесценный опыт продолжаю 
применять в своей научной и педа-
гогической деятельности.

– Хорошо учились?
– Круглой отличницей я не была, 

но большинство предметов дава-
лись легко. Интересно было каждый 
день получать новую информацию, 
которую потом можно применять 
на практике в условиях новообра-
зованной экономики, терпящей 
ежедневные преобразования. Эко-
номика росла и изменялась, и мы 
менялись вместе с ней. Поэтому хо-
рошие оценки приходили сами со-
бой, и в итоге я получила красный 
диплом.

– Как сдавали свой первый за-
чет или экзамен?

– Помню, как сдавали высшую 
математику. Вел ее у нас очень ин-
тересный преподаватель с матема-
тического факультета. Он одной 
рукой писал формулы на доске, а 
второй – сразу же их стирал. Поэ-
тому мы не могли отвлечься ни на 
секунду! Экзамен был очень серьез-
ный. Мы с однокурсниками готови-
лись к нему долго, многие не сдали 
с первого раза. Точные науки мне 
нравились всегда: и математика, и 
физика. Применение формул, мно-

говариантность при решении задач 
и уравнений – это мое. Даже в сво-
ей диссертации я предложила соб-
ственные формулы, которые прош-
ли апробацию.

– Поделитесь самым ярким 
воспоминанием из студенчества.

– Их достаточно много. Самое 
яркое – защита дипломной рабо-
ты, когда тебе предоставляется воз-
можность показать набор своих про-
фессиональных компетенций. На 
второе место я бы поставила цере-
монию вручения дипломов: лето, 
все в красивых нарядах, в припод-
нятом настроении. С эстетической 
точки зрения все выглядело очень 
торжественно!

– С одногруппниками общае-
тесь до сих пор?

– О да. У нас очень дружная груп-
па. Во время учебы мы отмеча-
ли вместе праздники. И до сих пор 
встречаемся. К сожалению, не у всех 
получается каждый раз присутство-
вать в силу высокой занятости, но 
у нас есть эта замечательная тра-
диция, и мы всегда рады друг дру-
га видеть!

– Экономика касается всех, не 
только экономистов. Те же нало-
ги, налогообложение. О каких на-
логовых вычетах надо знать?

– Приведу такой факт. Студен-
ты могут взять справку о том, что 
они обучаются на очной форме (в 
том числе магистранты и аспиран-
ты в возрасте до 24 лет), и их роди-
тели смогут получать стандартный 
налоговый вычет в размете 1400 ру-
блей за каждый месяц, пока их об-
щегодовой доход не достигнет 350 
000 рублей. Следующий факт – это 
социальный налоговый вычет за об-
учение. В нашем случае будем рас-
сматривать вычет за оплату обуче-
ния ребенка. Сумма ограничена 50 
000 рублями. Более подробную ин-
формацию можно посмотреть в пер-
воисточнике – статья 219 Налогово-
го кодекса РФ. Более того, исходя из 
практики применения НК РФ, для 
налогоплательщика выгоднее опла-
чивать обучение каждый год и каж-
дый год получать вычет (тогда за че-
тыре года сумма вычетов составит 
200 000 рублей), чем один раз опла-

тить за весь срок обучения и полу-
чить только один вычет. 

– Один из ваших профессио-
нальных интересов – предпри-
нимательство. Насколько сложно 
стать предпринимателем сегод-
ня?

– В настоящее время достаточ-
но легко зарегистрироваться и стать 
предпринимателем. Необходимо 
подать заявление в ИФНС (нало-
говую) по месту жительства или в 
МФЦ. Более того, сейчас существу-
ет разветвленная инфраструктура 
поддержки малого бизнеса. Более 
20 лет назад, когда я защищала дис-
сертацию по данной тематике, та-
кой всесторонней господдержки не 
было. Мои рекомендации, описан-
ные в диссертации, по взаимодей-
ствию с налоговыми органами по-
средством интернет-коммуникаций 
воспринимались на уровне фанта-
стики. А сейчас мы настолько при-
выкли к порталу «Госуслуги», лич-
ному кабинету налогоплательщика, 
что уже не представляем, как мы 
жили без этого раньше. Но, возвра-
щаясь к вашему вопросу, хочу обра-
тить внимание на то, что предпри-
нимателем может быть не каждый. 
В человеке должен присутствовать 
определенный тип мышления, та 
самая предпринимательская жилка. 
Есть теория, что таких людей всего 
лишь около 7–10 % от общего числа 
населения.

– Расскажите, как обезопасить 
себя с точки зрения финансовой 
грамотности.

– Финансовая грамотность по-
зволяет сохранить свои финансы от 
нежелательных потерь. Например, 
многие совершают спонтанные по-
купки. Рекомендую перед походом 
в магазин написать четкий список. 
А во время сезона распродаж задать 
себе вопрос: действительно ли вам 
необходим конкретный товар? Не 
подвержены ли вы эмоциям? Явля-
ется ли снижение цены реальным 
или это просто маркетинговая улов-
ка, а цена осталась на прежнем уров-
не? Или, может быть, красный цен-
ник возник из-за уценки по браку? 
Также хотелось бы вспомнить о по-
лучившем во время пандемии ши-
рокую популярность рынке ценных 

бумаг. Сейчас в интернете наблю-
дается повышение активности так 
называемых «гуру трейдинга и ин-
вестиций», обещающих быстрый 
высокий доход на высокорискован-
ных сделках, в том числе проводи-
мых через сомнительных брокеров. 
Настоятельно рекомендую доско-
нально разобраться в вопросе, пре-
жде чем вкладывать куда-то свои 
средства.

– Почему финансовую грамот-
ность не преподают в универси-
тете на неэкономических специ-
альностях?

– В настоящее время у студентов 
нашего университета есть возмож-
ность изучать финансовую грамот-
ность в дисциплине по выбору, на-
зывается она «Экономика личных 
решений». Нужно только подать 
заявление. В этом году мне дове-
лось читать лекции по дисципли-
не «Человек в современном мире» 
для студентов Института гумани-
тарных наук. И практически в каж-
дой теме я старалась затрагивать 
вопросы финансовой грамотно-
сти. Это позволяет сформировать у 
молодежи экономически грамотное 
мышление. Например, я рассматри-
вала вопросы мошенничества в фи-
нансовой сфере. Рассказывала, ка-
кие бывают виды кредитов, когда и 
на какие цели их стоит брать, а ког-
да лучше воздержаться. Какие есть 
возможности ипотечного кредито-
вания, на что следует обратить вни-
мание при его оформлении. И мно-
гие другие. Но, к сожалению, из-за 
ограниченного времени не удалось 
осветить все вопросы. Тема финан-
совой грамотности очень объемна. В 
ней стоит разобраться каждому, так 
как это то, с чем мы все с вами стал-
киваемся буквально каждый день.

– Что в своей работе вы люби-
те больше всего?

– Самое любимое в моей работе 
– это, конечно же, обучение буду-
щих молодых специалистов. Ведь 
именно сегодняшние студенты бу-
дут формировать будущее нашей 
страны. Когда-то давно прочитала, 
что миссия преподавателя заключа-
ется в подготовке студента к новому 
этапу его жизни. И на самом деле это 
очень важно. Студенты учатся у нас, 
а мы в свою очередь – учимся у них. 
Сейчас у молодого поколения много 
возможностей: форумы, фестивали, 
грантовые конкурсы. Все направле-
но на саморазвитие и самоопределе-
ние. Хочу пожелать всем студентам: 
дерзайте, познавайте мир, увлекай-
тесь, ищите свое дело и старайтесь 
реализовать свои самые большие 
амбиции!

– Ваше пожелание родному 
вузу на 50-летие.

– Сейчас образовательный про-
цесс максимально удобный и по-
нятный. Помимо этого, ежедневно 
проходят различные внеучебные 
мероприятия: научные конферен-
ции, круглые столы, стартап-дви-
жения, репетиции и выступления 
творческих коллективов. Универ-
ситет создает возможности для мно-
гогранного развития наших студен-
тов. Разнохарактерные научные 
изыскания, высокий профессио-
нализм профессорско-преподава-
тельского состава приводят к тому, 
что выпускники нашего универси-
тета работают в совершенно разных 
отраслях. Поздравляю студентов и 
коллектив университета с юбилеем, 
желаю дальнейшего процветания и 
развития, больших научных и твор-
ческих достижений, реализации но-
вых проектов и открытий!

Александра СМОЛЯНИНОВА
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БИОЛОГ ОБЪЯСНЯЕТ

гемОГлОбин

Приходит моя знакомая-донор в Алтайский краевой центр 
крови, как обычно проходит обследование и ждет резуль-

татов. А ей говорят: «Гемоглобин низкий, пропейте курс та-
блеток и потом приходите». И так повторяется уже тре-

тий раз. Почему же гемоглобин так важен для доноров, да 
и для каждого из нас, рассказала Инна Юрьевна Ворони-
на, кандидат биологических наук, доцент кафедры зоо-
логии и физиологии и заместитель директора Институ-

та биологии и биотехнологии АлтГУ. Далее – с ее слов.

Кислород доставлен
Ни для кого не секрет, что 

кровь человека красная из-за 
того, что в ней содержится очень 
много эритроцитов. Для чего же 
они нужны в таком большом ко-
личестве? Именно эритроциты 
содержат гемоглобин – особый 
четвертичный белок, который 
соединен с атомом железа. Эта 
структура отвечает за перенос 
кислорода по крови. Кислород, 
проходя из альвеол легких через 
стеночку альвеолы в кровенос-
ный сосуд, встречается с эритро-
цитом, присоединяется к молеку-
ле гемоглобина и передвигается 
так по организму. Поэтому ге-
моглобин важен для того, чтобы 
наши ткани (и особенно головной 
мозг) снабжались кислородом.

Разумеется, без гемоглобина 
человек прожить не может. И нет 
других веществ, которые могли 
бы его заменить. Конечно, не-
большое количество кислорода 
переносится, просто растворив-
шись в крови. Еще есть белок ми-
оглобин, который может присое-
динять и отдавать кислород, но в 
меньшем количестве, чем гемо-
глобин. Плюс его функция заклю-
чается не в транспортировке, а в 
запасании кислорода и обеспе-
чении им митохондрий. Поэто-
му гемоглобин, без сомнений, не-
заменим. 

Ни плюс ни минус
Причины, меняющие уровень 

гемоглобина в крови, крайне мно-
гообразны. Это особенности пи-
тания и образа жизни, морфо-
функциональные особенности 
человеческого организма, степень 
эмоциональной уравновешенно-
сти, погодные условия, наслед-
ственные и прочие факторы. Нор-
мальный уровень гемоглобина у 
мужчин и женщин отличается. У 
мужчин норма 135–160 граммов 
на миллилитр, у женщин – 120–
140. Другая норма у детей и бе-
ременных. 

Недостаток железа
Снижение гемоглобина – это 

группа заболеваний, которая на-
зывается анемией. Анемия – со-
стояние, которое может сопро-
вождать другие заболевания или 
протекать изолированно. Основ-
ные причины анемии: понижение 
уровня железа в организме из-за 
кровопотери, нарушения про-
цесса кроветворения (когда об-
разуется мало эритроцитов) либо 
усиление процессов разрушения 
эритроцитов. Без сдачи анализов 
распознать анемию можно внеш-
не: бледность кожи, синюшность 

губ, слабость, повышенная утом-
ляемость, сонливость, снижение 
артериального давления, тахи-
кардия, ослабление иммуните-
та. Но такие симптомы проявля-
ются еще и при других болезнях. 
Поэтому, чтобы убедиться навер-
няка, стоит сдать анализы на ге-
моглобин.

Больше – не лучше
Повышенный гемоглобин 

проявляется также повышенной 
утомляемостью, головными и мы-
шечными болями. Но здесь важ-
но понимать: первичный он или 
вторичный. Первичный – само-
стоятельное заболевание, при 
котором костный мозг начина-
ет вырабатывать эритроциты и 
гемоглобина больше, чем необ-
ходимо организму. Вторичный – 
симптом, сопровождающий ряд 
других заболеваний. Тогда при 
повышении гемоглобина будут 
проявляться симптомы и друго-
го заболевания, которое вызвало 

450 МИЛЛИЛИТРОВ 
Ежегодно 20 апреля в России отмечается один из важных 

социальных праздников – Национальный день донора. Сре-
ди студентов Алтайского государственного университета мы 
нашли тех, кто готов отдать частичку себя для блага других. 

Столько кроводач
Студентка 4-го курса направ-

ления «конфликтология» ИГН 
АлтГУ Виктория Беляева:

– С самого детства мечтала 
стать донором крови. Вдохнови-
ла меня на это история о том, как 
мой дедушка спас своего друга, 
которому срочно потребовалась 
кровь. Именно тогда я поняла, 
что донорство – это героическое 
дело. Впервые сдала кровь в 2019 
году, было слегка волнительно, 
но очень интересно:  определе-
ние резуса крови, сбор докумен-

тов для сдачи... Езжу сдавать кровь каждые два-три месяца в Ал-
тайский краевой центр крови. И сейчас у меня уже 15 кроводач!

Мой дедушка – пример 
для подражания!

Студент 2-го курса ИНГЕО Алт-
ГУ Иван Оболикшта сдает кровь 
вот уже 1,5 года. Ваня стал доно-
ром, потому что всю свою жизнь 
у него был пример для подража-
ния – его дедушка. 

– Я сдаю кровь регулярно, раз 
в два месяца. Помню, 12 октября 
2021 года впервые сходил сдать 
кровь. Узнал из беседы старост 
о том, что в нашем университе-
те проводится донорская акция 
для студентов. Тогда я старался 
попробовать себя в любой деятельности, тем более – у меня всег-
да был пример для подражания – у моего дедушки было 20 «крово-
дач». Сдавал кровь всего 10 минут, конечно, переживал – игла по-
началу казалась страшно большой, но больно не было, а персонал 
был со мной приветлив и обходителен. Мечтал стать донором, как 
дедушка, а судьба подсказала, где и как! Теперь сдаю кровь регу-
лярно, а сердце греет мысль о том, что таким вот способом я могу 
спасти кому-то жизнь.

Творить добро 
хладнокровно

Студентка 4-го курса ИГН Алт-
ГУ, наша коллега Алина Фоменко 
обладает настоящим хладнокро-
вием: она никогда не боялась игл. 
На сегодняшний день у нее уже 
семь кроводач – примерно 3,5 ли-
тра крови (когда в человеке всего 
около четырех литров). Впервые 
Алина сдала кровь в донорскую 
субботу в сентябре 2021 года:

– Меня пригласила сдать кровь 
старшая сестра – они с молодым 
человеком решили сделать до-
брое дело. И я с ними, за ком-

панию! Кстати, они со временем перестали сдавать кровь по со-
стоянию здоровья, а я до сих пор продолжаю, примерно раз в три 
месяца. Часто проверяю сайт Алтайского краевого центра крови: 
смотрю, каких групп не хватает. У меня II+ группа крови, очень 
распространенная. В Алтайском крае не так много доноров, а сре-
ди моих знакомых – тем более. Я знаю только одну девочку – од-
ногруппницу. Но, несмотря на недостаток доноров, я бы не ста-
ла рекомендовать кому-то сдавать кровь. К этому человек должен 
прийти сам! Нет ничего плохого, если ты не хочешь. А тем, кто ре-
шится, нужно понимать: на здоровье это влияет. Поэтому к сдаче 
нужно подходить ответственно, соблюдать все медицинские реко-
мендации, в том числе по приему пищи. Кстати, за два часа до сда-
чи нельзя употреблять молочные продукты, есть бананы и многое 
другое. И за 48 часов нужно воздержаться от алкоголя и физиче-
ских упражнений. Тогда все пройдет хорошо.

Александра СМОЛЯНИНОВА,
Алина ФОМЕНКО,

Полина ШЕВЧУКОВА

Д’ОПРОС «ЗН»

повышение гемоглобина. В этом 
случае нужно снизить употребле-
ние жирной пищи и продуктов, 
содержащих железо, пить боль-
ше воды. И лучше сразу обратить-
ся к гематологу – это может быть 
симптомом крайне тяжелых за-
болеваний. 

Мясо, гранат, свекла
В наше время людей больше 

беспокоит пониженный гемо-
глобин, чем повышенный. И если 
уровень снижен не критично, 
можно поднять его богатыми же-
лезом продуктами: красное мясо, 
печень, фрукты (гранат, яблоки), 
овощи (свекла). Также на выра-
ботку гемоглобина влияют фоли-
евая кислота и витамин B12. Поэ-
тому необходимы еще продукты, 
содержащие эти вещества: опять 
же красное мясо, зеленый салат, 
арахис, бобовые. Лучше употре-
блять железосодержащие про-
дукты животного происхождения 

– в них железо содержится в род-
ственных человеку соединениях, 
поэтому они будут лучше усваи-
ваться. Диета по повышению ге-
моглобина может длиться доста-
точно долго, поэтому зачастую 
логичнее обратиться к медика-
ментам и обязательно – к врачу.

Александра СМОЛЯНИНОВА

СПЕЦВОПРОС

– Почему гемоглобин важен для донора?
– Любые кровопотери ведут к снижению уровня гемоглобина в 
крови. Следовательно, если у человека со сниженным уровнем 
гемоглобина взять еще какое-то количество крови, гемоглобин 
упадет еще сильнее. У здоровых доноров после сдачи 
крови уровень гемоглобина может снизиться на 2–10 %! И 
восстановление занимает не меньше месяца. Отчасти именно 
поэтому донорам нельзя сдавать кровь чаще, чем раз в два 
месяца. А если у донора показатели гемоглобина низкие, то 
его кровь не возьмут. С высокими показателями тоже кровь не 
примут, потому что тогда это может быть симптомом других 
заболеваний.

СДАТЬ КРОВЬ
ФАКТ

По данным ВОЗ доноры крови, постоянно сдающие кровь, 
живут в среднем на 5 лет больше среднестатистического человека. 
Донорство способствует тому, что кровь обновляется быстрее 
и организм привыкает к скорому восстановлению. По данным 
исследования финских ученых, у мужчин, сдающих кровь, 
риск инфаркта – в десятки раз меньше; данные американских 
исследователей подтверждают, что мужчины-доноры гораздо 
реже страдают сердечными приступами. Регулярная сдача 
крови поддерживает уровень холестерина на низком уровне. 
Люди, которые регулярно сдают кровь, страдают от инфарктов, 
ишемической болезни сердца в десятки раз реже, чем те, кто кровь 
не сдает. Доноры, постоянно сдающие кровь, – одни из самых 
здоровых людей на планете!
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В АлтГУ ПРИЛЕТЕЛ СОКОЛ!
14 апреля в холле главного корпуса Алтайского государственного университета установили 

новый акриловый светодиодный логотип АлтГУ. Основой бренда стала птица сокол – символ 
мудрости, полета и устремленности в будущее. Сокол был выбран неслучайно, это особая пти-
ца для АлтГУ: на базе Алтайского госуниверситета находится уникальный питомник «Алтай 
Фалькон», где ученые АлтГУ восстанавливают популяцию краснокнижных птиц соколов-балоба-
нов. Он учрежден в 1991 году и является старейшим на территории России.

ФОТОФАКТ

КУСТО С ПРИШЕЛЬЦАМИ ВО ТЬМЕ
«ЗН» убеждена: даже смотря фильмы, можно «образовывать-

ся» и не чувствовать себя прокрастинатором. Поэтому призы-
ваем вас развиваться здесь и сейчас, открывать для себя новые 
горизонты! Берите на заметку – топ-5 фильмов: наука, извест-
ные личности и фантастика. 

«Внутри мозга Билла: 
Расшифровка Билла Гейтса» (2019 г.)

Мини-сериал, посвященный жизни известного миллиардера, со-
основателя Microsoft. История его жизни рассказывается от лица 
родственников, бывших коллег и близких друзей. За несколько се-
рий мы узнаем все грани публичного Гейтса: от домашнего, сидя-
щего за интересной книгой человека до вдохновителя множества 
людей, влиятельного человека, рассказывающего на тысячные ау-
дитории о глобальном потеплении. Надеемся, вы вдохновитесь не 
меньше, чем те, перед кем выступал Билл Гейтс.

Black mirror («Черное зеркало», 2011–2019 г.)
ChatGPT, искусственный интеллект и мониторы на каждом шагу 

– таким виделось будущее в 2011 году? Сомневаемся. За послед-
ние годы технологии изменили нашу жизнь больше, чем мы мог-
ли представить. Сейчас в каждом доме, на каждом столе, в руках 
у каждого человека телефон. А в каждом доме – отражение наше-
го существования в XXI веке, черное зеркало. У нас есть доступ ко 
всей информации в мире, но мы не умеем им пользоваться, а в го-
лове хватает места лишь на постоянные переписки с друзьями и 
родственниками. В «Черном зеркале» отображается всеобщее бес-
покойство за наш современный мир.

«Одиссея Жака Кусто» (1977 г.)
Для начала предлагаем вам погрузиться под воду вместе с пер-

вым создателем акваланга Жак-Ивом Кусто. Через рассказ о много-
образии жизни, скрытой под водой, Кусто доносит мысль о необхо-
димости относиться к природе с уважением и сохранять ее. Всего 
за 37 эпизодов вы будто побываете в настоящем путешествии по 
холодному, безграничному океану.

«Прибытие» (2016 г.)
Фильм про инопланетных гостей посмотреть не желаете? На нашу 

планету прибывают неопознанные летающие объекты, намерения 
пришельцев не ясны, и лучшие умы человечества ломают голову, 
как узнать цель прилета. Найти общий язык с пришельцами уда-
ется талантливому лингвисту Луизе Бэнкс. Именно ей предстоит 
предотвратить глобальную катастрофу. Если увлекаетесь лингви-
стикой – не теряйте времени, вам точно понравится!

«Тьма» (2017–2020 г.)
Можем ли мы влиять на ход событий или обречены лишь прожи-

вать и наблюдать? Сериал «Тьма» – временное путешествие, в кото-
ром странствие из прошлого в будущее становится обыденностью. 
Это история четырех семей, живущих в маленьком немецком город-
ке. У каждой из них своя история, свои тайны, но самая главная про-
блема – пропажа двух детей. Смогут ли герои выбраться из тьмы? 

«ЗН» желает вам приятного просмотра, новых ярких эмоций и 
разгадки всех кинематографических тайн. 

Полина ШЕВЧУКОВА

ГЛЯНЬ-КА! 

ЗНАЙ НАШИХ!

ОДНА ИЗ ПЯТНАДЦАТИ
Восьмого апреля в 43 стра-
нах мира прошла ежегод-

ная акция «Тотальный дик-
тант». По его результатам 

сотрудница АлтГУ, помощ-
ник проректора по воспи-
тательной работе и допол-
нительному образованию 
Вероника Арчиловна Чаху-

нашвили получила заслужен-
ную пятерку. Заметим: одна 
из пятнадцати барнаульцев!

В этом году Вероника Арчилов-
на побывала на акции в восьмой 
раз, ее любовь к «Тотальному дик-
танту» началась еще в 2016 году. 
Тогда они с однокурсницей реши-
ли проверить свою грамотность, 
получили первые четверки, а по-
сле – решили, что походы на эту 
акцию станут их традицией.

– Текст этого года посвящен пу-
тешественнику, писателю и иссле-
дователю Дальнего Востока Вла-

димиру Арсеньеву. Диктант идет 
30–40 минут. Ощущение такое, 
будто пришел на контрольную, 
но делаешь это не ради оценки, а 
ради себя. Можно, конечно, где-

то под партой в телефоне посмо-
треть, как пишется то или иное 
слово, но зачем? Во взрослом воз-
расте оценка нужна тебе, а не ро-
дителям, – рассказывает Верони-
ка.

Тотальный диктант отличает-
ся от школьного высокой пунктуа-
ционной вариативностью. Иными 
словами, в нем можно поставить 
разные знаки пунктуации в одном 
и том же месте, тогда как в школе 

запятая либо ставится – либо нет. 
У Вероники в этом году была одна 
пунктуационная ошибка, поэто-
му она с нетерпением ждет разбо-
ра и мечтает удовлетворить свой 
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школьный интерес к граммати-
ке. Во всем дойти до самой сути 
(вспомнили, чья строчка?) – это 
про нее!

Чтобы подготовиться к «То-
тальному диктанту», достаточ-
но ходить на курсы «Русский по 
средам». Раньше Вероника не про-
пускала ни одной такой встречи, 
была трудолюбивой ученицей и 
еженедельно повторяла школь-
ные правила по русскому языку. 
А в этом году основательно подго-
товиться не успела, но несколько 
слов из текста – а именно двенад-
цать – успела повторить благода-
ря страничке «Тотального дик-
танта» во ВКонтакте. Например, 
«сызмальства». И ошибку в них не 
допустила! А спустя пару дней уз-
нала, что стала отличницей.

Полина ШЕВЧУКОВА

...Одним из наставников Владимира Арсеньева в 
походах по горно-таёжным дебрям Дальнего Востока 
стал нанайский охотник Дерсу Узала. Никогда и нигде 
не учившийся, не умевший ни читать, ни писать, он 
обладал самым настоящим экологическим сознанием. 
Оно было впитано им сызмальства. Дерсу был не 
пришельцем извне, уссурийская тайга была его миром 
и домом. Всё сущее он называл «люди».


